
“海上特种兵”邱富养：

找到人生找到人生““新航标新航标””
点亮碧海点亮碧海““安全灯安全灯””
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从教30多年，省人大代表、茂名市第六中学校长苏育明
关注的目光从未离开孩子；担任各级人大代表20年间，她对
教育的关注与推动始终不改。

三尺讲台育桃李，一支妙笔献真言。作为一名教育系统
的省人大代表，苏育明在做好教学管理工作的同时，持续为教
育发展发声。她先后提交了30余件与教育相关的建议，涉及
乡村教育发展、家长学校建设、校园安全建设等多方面。
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扎根乡村展现担当

立德树人担使命
为民发声尽职责

省人大代表苏育明：

苏育明
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海上风云变幻莫测，航标是船只安全航行的“卫士”，维护航标正常工
作离不开一群默默坚守的航标工，他们被称为“海上特种兵”。广东省粤
西航道事务中心海安航标与测绘所航管室主任邱富养就是其中之一。

自2004年从部队退役后，邱富养加入海安航标与测绘所，凭借着过
硬的身体素质、娴熟的操作技能，2019年被交通运输部授予“全国交通技
术能手”、2020年被授予“湛江市最美退役军人”等荣誉。

1972 年，邱富养出生在湛江雷州一
个农村家庭。1992 年高中毕业后，邱富
养怀揣从军报国梦，成为湛江徐闻县公
安边防大队一名军人。新兵下连后，邱
富养被分配到缉私船上工作，主要是打
击海上走私偷渡等违法犯罪活动。

“当时，部队请了一些船民开快艇，
我就跟着他们学习。”邱富养说，随着船
舶管理逐步进入正规化，部队不再聘请
船民，邱富养便自荐开快艇，自此成为部
队的“快艇第一人”。

打击偷渡走私很辛苦，也很危险。邱
富养说：“越是天气恶劣的情况下，犯罪
分子越是猖狂活跃，我们就越要选择在
这时出海。”

十年如一日，邱富养早已习惯了海
上的风高浪急。2003 年 8 月，邱富养从
部队退役。凭借开快艇的特长，他被推
荐到广东省粤西航道局海安航道分局
（后改为海安航标与测绘所）。2004 年
7 月 1 日，邱富养正式成为海安航标与
测绘所的一名航标工。

“航标工和当兵有个共同点：都是在
海上活动，这恰好也是我擅长的。”邱富
养笑着说。

海安航标与测绘所管辖着徐闻、
雷州东西部和琼州海峡 17 条共 280
公里航道和102座航标，其中连接广
东至海南的海安航道、海安新港航
道，被誉为“琼海黄金水道”。

刚到航道部门，邱富养对航道完
全不了解。“当时，我对出海维护航标
有一点轻视心理，认为以前在部队也
出过海，都是一回事。”邱富养说，但接
触后才发现隔行如隔山，即使是最简
单的上航标也是个技术活。尤其是冬
天风浪较大，船舶开航出海，经常左右
摇晃倾斜近30度，当船靠近航标时，
稍不留神，人就会被船舶和标体夹碰。

为熟悉业务，邱富养苦练技能，
一有空就到航标仓库加强练习，遇到

不懂的，就向老船员请教。此后，他
又逐渐熟练掌握了航道、航标、船舶
维修管理和安全生产知识技能，成为
海安航标与测绘所里的技术能手。

海上的航标相当于陆地上的交
通指示灯，给过往船只提供一定的指
示，也保障着海上交通安全。若航标
出现偏差不及时恢复，就有可能发生
海损事故。

2015年 10月台风“彩虹”导致辖
区航标大面积受损，台风刚过，他就
迅速组织力量，克服余风强、雨势大、
海浪高等困难，连续在海上奋战3天
3夜，完成飘失和受损航标的恢复，紧
接着又奔赴支援兄弟单位抢修 39座
受损航标的修复工作。

在日常航道维护管理中，海上风高
浪急，出航维护航标经常是船摇标晃，
作业很艰苦，但邱富养每次都身先士
卒。“我是一名海上老兵，有需要的时
候我就要冲在最前面。”他坚定地说。

2018 年 2 月 22 日，正值春节期
间，海安新港航道突发船舶碰撞事
故，其中一条小船沉没，2人失踪。危
急关头，邱富养接到任务，立即组成
先锋队，驾驶船舶第一时间奔赴出事
海域展开搜救。当天夜里，面对漆黑
的海面，邱富养凭借经验，根据电子
海图沿着航道开展搜救，并成功找到
沉船。邱富养马上用手电筒作为临

时警示灯，并同步向地方政府相关部
门报告，全力协助做好搜救工作。直
到海安新港航道恢复双向通航，他在
现场连续奋战了近30小时。

自 2004 年入行起，邱富养所负
责的海安航标与测绘所管辖的航道，
从没有一起因航标异常导致海损事
故的。由于工作表现出色，邱富养多
次获得国家及省市表彰。

在采访过程中，当记者询问他有
没有什么成功秘诀时，他提到最多的
就是军旅生涯对他的磨炼和培养。“部
队锻炼了我坚强的意志和‘干一行爱
一行’的敬业精神。”他说。

笃实好学，做部队“快艇首人”

苦练本领，成单位“技术大拿”

不畏险阻，当海上“救援先锋”
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苏 育 明 是 一 名“ 老 代
表”。2003 年，她当选茂名市
茂南区人大代表；2007 年，她
当选茂名市人大代表；2012年
至今，她又连续三次当选省人
大代表。参会角色和履职平
台在变，但她为教育系统发声
的初心始终不变。

“工作中，我会关注到教
育的各个环节，既要研究学习
的规律、学生成长的规律，也
要研究影响学生成长规律的
其他因素。”苏育明说，在“双
减”政策落地的过程中，她愈
发感受家庭教育的重要性。
因此，她带领团队申报了省级
课题“家长 老师 孩子和成长

的途径研究”。在此基础上，
她先后两次提交建议，希望设
立专项经费建好“家长学校”。

这样的“鼓与呼”还有很
多：包括《“双减”政策之下，建
议加大寒暑假公共服务设施
的建设和管理》《把垃圾分类
系统知识及时在校园内普及
的建议》《关于尽快规范校园
安全事故处理的建议》等。

每个建议的背后，都是扎实
的调研和充足的数据。苏育明
说，为了方便收集家长、学生的
心声，她不仅公布了线上联系自
己的渠道，还经常利用实地走
访、调研、家访等机会倾听心声，
为教育高质量发展建言献策。

当选人大代表的20年，苏
育明一共提交了30多件建议，
90%的建议都得到了很好的
落实。令她骄傲的是，其中有
不少建议还被吸纳到相关政
策和法规之中。

“担任省十三届人大代表
时，我曾多次建议禁止义务教
育 阶 段 学 生 携 带 手 机 进 校
园。如今国家和广东各地都
已出台相关政策，禁止中小学
生将手机带入校园。”苏育明
说，她还就校园欺凌和校园安
全事故的规范处理提出建议，
这些建议在《广东省学校安全
条例》也有所体现。

回首20年的履职经历，苏
育明深刻感受到代表是实实在
在为群众做事情的。“作为一名
基层代表，我能将基层声音反

映上去，并被吸纳到地方立法
中，这是一件非常有意义的事
情。”她说，这是全过程人民民主
的一种体现，也说明我们的立法
工作有非常充分的民意基础。

不过，苏育明也坦言，很
多建议从提出到落地需要一个
过程。“今年年初，我参加省人
大会议时，提交了关于乡镇住
宿学校条件改善、加强乡村学
校科普室建设等建议。”苏育明
说，目前相关部门答复称会倾
斜资金给予支持。但苏育明对
这个答复并不完全满意。

“我希望省里可以有一笔
专项资金，用来支持对乡镇学
校住宿条件改善和科学室的
建设。”她说，自己会继续围绕
相关问题提交建议，让更多人
关注乡村中学学生的发展。

在履行好人大代表职责的同时，
苏育明的教学管理工作也取得了丰硕
成果。2014年，茂南实验学校（茂南第
一小学前身）从民办学校改制为公办学
校。学校改制后，不少棘手问题亟待
解决，苏育明被临时任命为校长。在她
的带领下，茂南第一小学成为茂名地
区颇有名气的小学。2019年，苏育明
被评定为茂名市名校长。2021 年 1
月，苏育明名校长工作室揭牌成立。

在城区成功打造一所名小学后，
苏育明也很想到乡镇中学锻炼一下，
发挥名校长模范带头作用，为城乡教
育均衡贡献力量。2022年2月，经过
申请，苏育明到一所乡镇中学——茂
名市第六中学担任校长，用实际行动
诠释名师风采和代表担当。

上任后，苏育明全面实施“立德
树人”，采用“班级管理五人行动小
组”班级创新模式。经过一年多的建
设，师生的精神面貌和学校环境都发
生了很大变化，今年茂名六中有三名
学生考入市重点高中。

教育关系到千家万户，关系到国
家和民族的未来。今年2月，在茂名
市人大常委会等帮扶单位的组织下，
苏育明带领茂名市第六中学团队前
往茂名市电白区黄岭镇开展结对帮
扶共建活动。此外，她还带领团队组
织送课下乡、校际交流等活动，通过
名校长工作室的辐射、示范、带动作
用，有效地促进了教育教学的交流。

“希望通过我的努力，能为乡村
教育发展积累一些经验，为乡村振兴
贡献一份力量。”苏育明说，在未来履
职路上，她会继续关注教育的发展，
关心孩子成长的规律，继续为教育问
题发声，努力让更多孩子享受到高质
量的教育。

围绕教育积极建言

紧扣问题一追到底

“铅笔画魔法师”周胜：

不断探索推广特色画种
让更多人体验中国传统绘画神韵让更多人体验中国传统绘画神韵
文/羊城晚报记者 孙旭歌 袁增伟
图/羊城晚报记者 梁喻（署名除外）

一支铅笔、一张白
纸、一块鼠标垫——只
要给周胜这三样画材，
山水、屋舍、虫蚁皆能顷
刻绘就，形神兼备浓淡
相宜，中国传统绘画韵
味跃然纸上。

从 1991 年发表第
一幅铅笔画作品并入选
“中华百绝博览会”开
始，周胜的作品相继获
得“广东省教育博览会
金奖”与“中国工艺美术
文化创意奖金奖”等重
要奖项，逐渐成为湛江
一张颇具特色的文化名
片。由他开创的“中国
铅笔画”生动有趣，入手
较易，观赏性强，他也被
誉为“铅笔画魔法师”。

在研究铅笔画的40
多年中，周胜不断对创
作模式与传播方式进行
探索尝试。今年 11月，
他在湛江南站数字电商
科技产业园建立了自己
的中国铅笔画全国推广
中心，希望通过视频、直
播等方式，让更多人了
解这一发源于湛江的特
色画种。近日，记者走
进广东湛江“铅笔画魔
法师”周胜的工作室，揭
秘他是如何让绘画“变
得像写字一样简单”的。

为抓实党风廉政建设工作，
近年来，深圳龙华街道玉翠社区
纪委通过贴近社区居民生活的宣
传方式，把廉洁宣传教育和廉政
工作纪律结合起来，融入干部群
众日常生活，融入社区文化建设，
厚植廉洁文化根基，聚力营造风
清气正的良好政治生态。

依托廉政工作会议平台，龙
华街道玉翠社区纪委围绕民意诉
求案件、工作纪律、节日廉洁纪
律、二小零装修、民微项目实效、
社区热点难点问题，传达相关政
策文件，宣传廉洁纪律，并加强专
项监督检查，推动社区各项工作
扎实开展。

同时，该社区纪委多措并举，
不断丰富廉洁文化宣传教育的方
式方法，积极开展廉洁文化宣传
活动：在城中村、工业园区、楼宇
大厦开展“清风相伴 与廉同行”
主题宣传活动；在党群V站组织
来深建设者畅谈“廉动未来”的奋
斗文化；通过廉洁文化漫画展、廉
政书法展、播放廉政题材影片、设
置廉政教育片V站、发放廉政教
育书报杂志，坚定理想信念、涵养
精神家园。

（李薇 徐小堂 钟美琼）

周胜所开创的是一种通过硬
笔软垫相结合的方法，运用特殊
技巧画出国画效果的铅笔画。

二十世纪八十年代初，还在
上高中的周胜在学业间隙用铅笔
在作业本上画竹，意外发现以材
质较软的作业本为衬垫绘出的竹
子表现出了明暗交替、宛若水墨
画般的丰富层次，他由此窥见

“硬笔软垫”这种绘画方式的无
限可能。

1991年，周胜第一次公开发
表了主题为虾的铅笔画作品，并
于同年赴广州参加了“中华百绝
博览会”。在两个月的展览期
间，学医出身、从未系统学过绘
画的周胜得到了很多参展画家、
评论家的点评与指导，他由此决
心确立自己的发展方向：“经过
那两个月，我深刻感受到，我应
该有自己的风格和特色，只是追
求模仿，呈现所谓的‘一模一样’
是没有意义的。”

提到“铅笔画”，首先想到的
或许是自西方文艺复兴发端的

“铅笔素描”。周胜说，他开创的
中国铅笔画与铅笔素描在创作方
式上完全不同：“我的铅笔画是

一笔成型的，一笔中就包含了明
暗面。这在创作方式上其实同我
国国画中的水墨画更为相近，所
以绘出的效果才非常有中国传统
文化的味道。”

这种铅笔一笔就能包含明暗
层次的关键，在于画纸下的柔软
衬垫。软垫可以柔和地分散铅笔
施加在画纸上的压力，使铅笔与
画纸的接触面呈现出从笔尖到侧
锋由浓转淡、由重转轻的渐变效
果，铅笔画便是以此呈现出了水
墨画的风韵。

但这并不意味着这种硬笔软
垫的创作方式是对传统水墨国画

“照猫画虎”式的囫囵模仿，而是
自有其精巧独到之处。通常而
言，水墨画讲究“蚂蚁不入画”，
意指以毛笔绘制身形娇小精细的
蚂蚁难度颇高，周胜认为这恰恰
是铅笔画可以大展身手的地方。
以笔锋扫绘蚁身，以笔尖细描蚁
腿，寥寥几笔，一只活灵活现的
蚂蚁便可跃然纸上。据介绍，在
2013 年的中国（深圳）国际文化
产业博览交易会上，周胜的铅笔
画作品《周胜画蚁》摘得“中国工
艺美术文化创意奖金奖”。

经过40多年的创新开拓，
周胜的“中国铅笔画”早已不止
于铅笔，他创作时使用的软垫，
也早已不止于鼠标垫。

将一张揉皱的复印纸展平
铺在画纸下方，取黑色蜡笔由
轻到重扫过，一座岩石起伏纹
理清晰的峰峦立时在画纸上显
现出来，辅之墨绿蜡笔绘制的
苍松、红色蜡笔点缀的渔人斗
笠等，一幅别有意趣的“蜡笔国
画”由此成就。

尝试其他硬笔或衬垫，常
常会给周胜带来惊喜：以粗糙、
四处勾线的毛巾作为衬垫绘出
的河流有朦胧的水晕与流转荡
漾的波纹；几张并排叠放的书
签垫在画纸下方，便可绘出浓
淡得宜的竹节若干；以水彩笔
在纸上信手涂画再泼水任其晕
染，便可打造出花朵雨中盛放
的美丽景致……

周胜认为，将蜡笔、油画
棒、水彩笔等硬笔引入自己的

创作，能够更好地扩充作品色
彩并扩大表现范围，而使用揉
皱的白纸、毛巾等衬垫则可以
丰富作品肌理的呈现，从而进
一步提升作品的趣味性与观
赏性。

如今，周胜不仅将铅笔画
绘出传统国画风味，还广泛吸
收西方绘画技法，变换衬垫丰
富肌理，巧用硬笔风格不拘，不
断拓宽自身作品表现的边界。
周胜为自己的每一次创新都起
了名称：铅笔国画、彩铅工笔、
蜡笔国画、水彩国画、油画棒色
彩……

除了画笔与衬垫，周胜的
铅笔画作品在画纸方面亦有拓
展。在湿润的纸浆中放入花
草，待纸浆凝固后在纸上用铅
笔绘制蜜蜂、蚂蚁等，在纸上
凸起的真实花草与栩栩如生
的绘画昆虫虚实相间、相映成
趣，展现了中国传统绘画的美
学意蕴。

“我的想法是把传统绘画
的难度下降 70%以上，用铅笔
或蜡笔即可画出国画、油画、版
画、水彩甚至摄影效果，从而让
绘画变得像写字一样简单。”

硬笔相较软笔更好控制，
而相较传统国画笔墨等画材的
数量与费用，铅笔也更为便宜
便携，学习者可以就地取材，通
过各种方式练习，较少受到时
间空间的限制。通过中国铅笔
画的学习与创作感悟中国传统
绘画的趣与美，打开一扇通向
中国传统文化的大门，是周胜
推广中国铅笔画的重要目标。

近年来，不少人慕名来向
周胜学画，其中很多都是中小
学学生。

“中国铅笔画具有简单易
学成本低的特点，因此对于初

次接触中国绘画艺术的人，无
论是年幼的孩童还是对中国文
化感兴趣的外国友人，中国铅
笔画都可以成为一个很合适的
窗口。”周胜认为，中国铅笔画
很多的技法与美学追求来源于
传统中国画，在学习中国铅笔
画的过程中也会接触到许多其
他画种的知识与技巧，为后续
接触学习更高难度的中国绘画
画种开辟道路。

在互联网、数字科技高度
发展的今天，线上传播越来越
重要，周胜也注意到了这一传
播趋势。11月，周胜在湛江南

站数字电商科技产业园建立了
自己的中国铅笔画全国推广中
心，与蚝壳画、紫砂壶、蒲草编
篮等颇具地方代表特色的湛江
文化艺术企业形成集聚，通过
直播宣传、录制视频课程等方
式在线上施展“铅笔画魔法”，
不断推动中国铅笔画乃至湛江
本土特色文化的传播与推广。

“希望我们这种发源自湛
江的中国铅笔画能通过网络平
台走向全国，走向世界，让更多
的人感受到中国铅笔画丰富的
表现力，并从中获得乐趣与美
的享受。”周胜说。

深圳龙华街道玉翠社区：

廉政宣传教育
廉政工作纪律两手抓

起源：硬笔软垫开创特色铅笔画

﹃
铅
笔
画
魔
法
师
﹄
周
胜

探索：画材技法持续开拓完善

愿望：让更多人用简单方法体验国画神韵
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邱富养日常检查航标灯器及参数情况
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